
自踏入 2015 年謙社離校 45 週年這個禧年以來，灣區許
多同學都一直熱心參加各地同學會所 籌 辦的禧 年慶典，或
籌組一些旅行活動，到各美加城市探望當地的同學，大家聚
聚舊。例如於3 月中旬，便有 5 位同學前往羅省接受同學會 
加冕，並順 道跟當地同學歡聚了幾天。9 月中旬，亦有 12 位 
同學 （連家眷），組織一個美食團，前往溫哥華經當地同學
的安排，一起勁食了一整個週末，並四處遊山玩水至離三藩
市同學日午宴只有一天的時間，才趕回灣區參加另一次禧年 
慶典！

以上所提的活動，原來也在默默地，為
禧 年 活 動 提 供 一 個 熱 身 運 動 的 作
用！禧 年 的 活 動高潮，當 然 離
不 開 於11 月中 旬， 在 香 港
培正母 校 舉 行 的 加 冕 活
動，及於加冕前後由一
些 熱 心 的 同 學， 努力
籌備了差不多一整年
的兩個行程豐富緊密
的東南亞旅遊。

今次的禧年，除了
是謙社同學「登陸花甲亅
之後首 次 的 禧 年 慶 典， 在
灣區也產生了兩個令人感到有

點無奈的巧合。就是在 11 月15日的同一天，我 和蔡劍輝在
灣區分別要為各自的兒子（我娶新抱）及女兒（他嫁女）舉行婚
禮，而香港培正母校的大公宴，則在 11 月14日舉行，故所有
在亞洲舉行的謙社禧年活動，我們都無緣參加，唯一感到安
慰的，就是多謝關耀文及一些熱心同學，在香港 11 月12日舉
行的謙社重聚歡迎晚宴，利用 Google Hangouts，
使身處海外的同學能夠用視頻參與當晚的盛況，
不過由於時差的關係，晚宴完畢時，已是美西時
間早上 6 時了!

1970年級謙社藍寶石禧
陳樹萱

左起：蔡劍輝夫婦、 甄伯權、茹名苑、 朱嘉樂、 劉惠玲、 謝成、 雷健熾、曾英鑾、 葉榮銓夫婦、 伍素瑩、 陳樹萱

56 57

總會消息



退休三年了，想不到在張小靈及林添德同學的偶然機會
下，我終於能歸回謙社大隊。對我來說，今年意義特別重要：
中文大學臻 社 40 周年紀念而謙社畢業 45 周年紀念。人生有
多 少 個 40 或 45，我花了一 個 晚 上，拿出珍 藏的同學 錄，一
頁一頁的翻下去，每張面孔或活動如萬花筒般，在腦中翻騰
着，但…今天在街上碰見，可以認得出來，大聲叫他 / 她的名
字嗎 ? 我不能夠。這就是歲月的溜走了。

這幾個月籌備十一月的活動，最不習慣是同學們相互稱
呼英文名，想昔日在培正時除了中文名及「花名」外，上英文
課我也不能肯定是否有英文名。對我而言，英文名是 Askew 
給 我 改 的。畢 業 後工作至 退 休也只 是 Mr. Yuen， Mr. Circle， 

「謙社鱗爪」是我們謙社同學剛畢業離校初期出版過的一
個刊物名稱。當時大家要畢業離開母校了，依依不捨，寄望藉
這個通訊刊物為平台，維繫著大家的動向消息，遂以袁貞偉
同學為首的一班熱心同學辦了這個刊物。但可惜因著種種忙
碌的人生另一個階段，這種情懷不久也就無法堅持下去，刊
物也就停辦了。

 轉眼間，過了四十五年，這四十五個年頭，話長不長，
話短不短。這段日子，大家同學都經歷了再繼續學業，打拼
事業，建立家庭。到了今時今曰，我們這輩人都開始紛紛退
休了，都晉升為爺嫲公婆級了。也有不幸的同學身體出現了問
題，更唏噓的是，我們已有十多位同學先後離世了，這歲月
啊！確實改變了我們不少。但話說回來，雖然我們是經歷了這
段悠長的日子，但我們那培正時代的學生生活情景仍瀝瀝在
目，恍如昨天，完全不覺得自己是經歷了近半個世紀之久。

 這幾十年的日子，大家都為自己的生活，事業，家庭打
拼，忙碌了半生人。到了現今，大家的腳步放緩了，擔子放下
了，開始有閑情去聯絡找尋我們曾同窗一起的朋友。所以近
年來大家同學的聚會多了。自去年謙社的一個美西遊山玩水
團，在關耀文同學的精心策劃下，聚集了來自各地的同學朋
友共七十多人，浩浩蕩蕩一行人遊遍了美西的國家公園，在盡
情遊山玩水期間，大家同學融聚在一起，追憶過去，笑言今

曰， 無 拘 無 束，
𣈱 所 欲 言， 此 等
歡 樂 與 溫 馨， 也
就 真 的只有 在 同
學 間 才 能 找 到。
在欲罷不能的情況下，茹名苑為我們使用手機的同學，建立
起一個新的 Whatsapp 通訊群組平台。自此這個平台就熱鬧
了，身在天南地北的同學，完全是零距離。日日大家的訊息來
個不停，一問一答，傳個不休。看到了顧錚當了外婆的第一手
消息，也有馬剛梁僑翹他們女兒出嫁的喜訊，亦有茹名苑新
嚐退休生活的歡樂，還有李浩森偕太太兒子出席我們灣區同
學的餐宴，又有謝乃琨兄嫂與同學交流種花的心得等 ....... 圖
文並茂，這個謙社的大家庭，真是歡樂溫馨無限。

今 年是我們畢業四十五 週年，同學 們 都 在積 極籌 備慶
祝 紀 念 及 團 聚 活 動。 這 邊 有 關 耀 文 同 學 再 接 再 勵 為 我 們 
策劃了一個十一月一號由泰國出發的泰國柬浦塞吳哥窟十一
天團；那邊香港有以張小靈為首的籌委團，積極籌辦了在香
港的紀念活動，包括有歡樂晚會，香港一日遊，參加母校同
學加冕慶典，還有台灣遊等。據知會出席這次在港活動的謙
社同學超逾壹佰人，盛況空前，難得的大團聚，不容錯過。我
們現在都倒數著這日子的來臨，大家先保重身體，到時香港
見啦！

ChingWai or Prof Yuen。 所以今天要重新認識的是 你們的 
Christian Name。

但 這無减 彼 此 的中學 情，很快 便合 作 如昔日的級夕社
辰。對我而言， 最悉識的是林添 德一家人，巳歸主懷的高彥
鳴，因為差不多每年都見，只是高彥鳴在官方場面相見，也
未談及謙社事， 而添德則相約見面， 每次最少八卦二小時以上， 
常感嘆未能知道香港同學的消息。 他常怱怱的飛來飛去，我
又參與「X」個不同組織會議， 時間就這樣過了， 但今天的興奮
是知到快見到大部份同學，這是藏於心的情，不受歲月磨蝕。

草草之情以蒙恬筆寫出， 盼十一月同窗相見，尚能笑認彼此!

1970 謙社 袁貞偉

1970 謙社 謝成

歲月有情

謙社鱗爪
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雖 然僑 居海 外已接 近半個世 紀，想不到今 天 偶 然 想 起
四十五年前離開香港時的一剎那，情景仍然是那麼清晰！還
記得當年 8 月 6日晚 上，我們一眾六名培正謙社 馬騮：吳其
健，伍素瑩，于錫章，文紀，高彥鳴和我 ，在人山人海的海
運大堂，跟家人及親友道別之後，便懷著既興奮又帶些惘然
的心情離開我們土生土長的香港家園，登上總統輪向美國三
藩市踏上征途。在接近二十天的航程中，在馬尼拉，東京，橫
濱，夏威夷，都留下我們六個初生之犢不畏虎，但却充滿著
好奇及熱愛探險的足印！在輪船快要穿越金門橋的那天早上，
我們都穿上膿腫的雪褸在甲板冒著華氏 50 度嚴寒的天氣，瞭
望及了解一下這個可能將會是一住數年的新天地。當時真是
被眼前所見的景色嚇了一跳！只見整個三藩市被厚厚的濃霧
所籠罩，見到的金門橋，亦只有行車線以下兩條短短的橋躉！
離鄉別井的哀愁再加上這份迎接著我們的蒼涼，心中實在十
分不是味兒 ! 直到輪船大約於中午時分泊岸，先前的濃霧才
逐漸被燦爛的陽光所取代，這個美麗都市聞名已久的魅力，
其風光明媚的景色，才逐一呈現在我們眼前。

在往後的十多年中，灣區謙社同學的人數，由於大家都
忙於自己的學業與前途而有所更迭，我還記得最大的轉捩點
是發生於 80 年代中，由於曾英鑾初為人父而宴請所有灣區謙
社同學參加薑酌令大家能夠再次聚首一堂，一些同學更是久
別重逢，或在校時雖然由於不同班而不諗熟，都由這次的聚
會而成為好朋友！

隨著同學們陸續成家立室及生兒育女，謙社同學聚會時
的話題，許多時都離不開自己的兒女而互相交換意見，不但令
同學們很自然地成為活生生的百科全書服務社群，更讓許多
社嫂姑爺們更容易融入我們的謙社大家庭！雖然同學們在其
他的社交圈子都有自己的朋友，但大家都不約而同覺得跟自
己曾經一起度過童年一起成長的同窗聊天時，總是多了一份
無拘無束，及難以言喻的親切！

灣區由於地理位置的關係，很自然便成為美加同學往返
亞洲中途一個很重要的驛站。每次有外地謙社同學到訪，都
可成為我們一齊聚會的借口。每次晚飯聚會，席上同學們都
是天南地北無所不談，就算是離開時，在停車場外仍然是雞
啄唔斷，久久不願散去！

自從我們逐漸步入中老年，尤其是［登六花甲］之後，許多
同學的孩子們亦相繼離巢，但我們喜見同學們之間的交往，
不但未有減退，並且由於大家有更多的空餘時間，茶聚及團
體旅行更是日益頻繁，Whatsapp 更成為全球同學們輕鬆吹
水的國際大道！就是這份母校遺傳給我們寶貴的紅藍精神與
情誼，為我們漸趨平淡的晚年生活，平添了不少暖意與樂趣！

在我整理今次想附上本文的兩張照片時（這些照片是當年
我們乘總統輪赴美升學途經日本時所拍攝的），令我暮然想
起文紀及高彥鳴這兩位於數年前不幸因病離世的同學，他們

1970 謙社 陳樹萱
謙社離校四十五週年雜感

左起：陳樹萱，吳其健，伍素瑩，高彥鳴，于錫章，文紀 （夜遊東京鐵塔）
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第六張紙第二個名字
今午一陣風狂雨暴後，窗外的鳳凰木散落了一地的橘紅

花瓣。
雨勢漸漸減弱，片片的橘紅花瓣，映入眼簾，伴隨着淅

瀝雨聲，將我的思緒帶回 1958 年夏天的培正校園。
那年一個夏日的午後，媽媽帶着我到培正小學，看小一

新生入學試結果。
放榜公告貼在一排的告示板上，前面有一列的鐵欄杆，

隔開滿懷希望的家長。
我們走向前面，媽媽瞇起眼睛，看了一會兒，也找不到她

想要的。於是我移到人羣的最前面，踏在鐵欄杆上，雖然我個
子小，但一眼便看到自己的名字，禁不住高興的回頭告訴媽
媽：「找到了，就是第六張紙第二個名字！」 

啊！我被培正取錄了！我和媽媽都笑不攏嘴。
這時，一片橘紅的花瓣隨風飄到我的頭上，我拿起這片

花瓣，問媽媽：「這是什麼東西呢﹖」媽媽回答道：「是鳳凰木
的花，是培正給你的第一份禮物呀！這棵鳳凰木替上學的小
孩子遮蔭，以後它也會替你遮蔭呢！」

我和培正的不解緣，就由「第六張紙第二個名字」開始，
而那片橘紅的花瓣，從此亦深印在我童年的回憶中。

故園的鳳凰木
1958 年的 9 月，我開始了六年的小學生涯，當時培正的

小一共有八班，分別以信、望、愛、光、善、正、真、誠等八
個字來作班名，我就被編入小一正班，班主任是馮文佳老師，
她是一位和藹可親的老師，讓新來上課的學生，放心投入新
的校園生活。

生前都是才華橫溢，並分別在科技或學術教育的領域上成就
卓越。文紀自大學畢業以後一直都未有機緣跟他碰面，直到
數年前在羅省舉行的世界培正同學大會才意外地重逢！跟高
彥鳴在過去數十年則時有往還，尤其是當他還任職城大副校
長那數年間，每次回港跟謙社同學聚餐多由他安排。撫今追
昔，不但令人感到【人生處一世，去若朝露晞】及世事變幻無
常，亦頓覺我們應該好好利用有生之年，除了多花一些時間
陪伴家人，跟自己一起成長同窗每次的相聚，更應倍加珍惜！

小學一年級八班的課室，分佈在两列相對的小平房內，
每列平房有四班，平房中間有一個小花園，栽種了幾株鳳凰
木，在花園內嬉戲的小孩子，便有了遮蔭。我們這羣小一的學
生，就好像有了一個特設的園地，課前課後，愛在樹下流連玩
耍，無憂無慮的歲月，就在鳳凰木下輕輕度過。

培正給我的第一份禮物，是鳳凰木的橘紅花瓣，而更多
的橘紅光影，就陪伴我走過在培正的頭一年光陰。

舊物無蹤、舊情永記
升上了小學二年級，我被編入小二真班，班主任是伍尚英

老師。小二真班的課室，在一座樓的二樓，我們要走上樓梯
上課，就因為要登樓上課，又可以有機會憑窗遠眺校園的景
色，並且和鳳凰木的距離拉近了，就讓我覺得自己好像霎時長 
大了。

長大了的小二學生，開始到圖書館借閱課外書，也開始了
喜歡上作文課，在我的記憶中，伍尚英老師曾經稱讚我的作
文習作，還記得那篇習作是描寫農曆新年的，她也是第一位
給我作文好評的老師。伍老師不但是我的老師，還可算曾經
是我的同事，當我從中文大學畢業後，快要離港往倫敦升學
前，在一所小學做代課老師時，就在那兒的教員室，我重遇了
伍老師，所以我們做了短暫的同事，在我要離開那所代課的
小學時，伍老師還送了我一條絲巾，更祝我鵬程萬里！

伍老師多年前的鼓勵，引領我愛上寫作，她送我的絲巾，
隨着時光流逝，已經不知去向，雖然舊物已無蹤，但對老師思
念的舊情，依然永在心頭，而在培正成長的日子，亦是我最珍
惜的人生片段。

1970 謙社 陳慧玲
故人故園故舊情

左起：吳其健，陳樹萱，高彥鳴
伍素瑩，于錫章，文紀 （攝於東京鐮倉大佛）
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2015 年 標誌著我社畢業離校 40 週年，為了令同學 們能
一起 慶祝 這 重 要的日子，十數位同學在一年前已組 織了籌
委會，為活動努力籌備，同學們反應也非常熱烈，踴躍參與
各項活動，更有不少特意從海外回來的同學，包括美加、澳
紐、英國、新加坡、台灣和國內各地，大家一起度過了歡喜
快樂的数天。

11 月12日－大嶼山一日遊：慶典的序幕是三十三人同
遊昂坪、大澳和重臨當日畢業旅行的寶蓮寺。歡樂氣氛始於
旅遊車上，先由領隊何建宗博士為我們介紹沿途風景與各項
環保項目，包括一個以“三級處理”法來重用污水的洗手間。
此外，為了要在翌日的晚宴上能順利合唱昕社社歌，我們在
車上不停的練習。不知不覺間便來到寶蓮寺，大家便忙於遊
走大雄寶殿、宿舍、膳堂等地，重溫那年那月那日那些人的
情景！

11 月13日－昕社晚宴：參與盛會的包括三位曾教導過
我們的老師余榮端、劉少奇與梁玉愛；現任中學校長譚日旭
和小學校長張廣德；連本港和各地同學共 109 位，濟濟一堂，
整個晚宴在“難以控制”的熱烈氣氛中進行。從六時開始，同
學們陸續到場，三五成群地訴說近況，場內特設同學們珍藏
的幼兒園手冊、書包、中學校服等寶貴“文物”展覽，和歷年
慶典照片播放，晚宴中更加插多位同學的表演和為母校籌款
的宣佈等項目。晚宴高潮是為時長 11分鐘的中五校運會視頻
的播出，那些努力競賽的健兒、為他們落力打氣的啦啦隊，
都為大家勾起不少珍貴的回憶！最後，飯後的大合照把那歡

樂的一刻永遠留住！

11 月14日－同學日加冕與大公宴：當天下午，73 位同
學穿上為紅寶石禧定造的醒目外套，齊集在母校的小學大禮
堂，參與加冕典禮。儀式簡單而隆重，馮啟異同學更代表我
社給母校送上一點心意：為小學新大樓“昕社演講室”的裝潢
與中學成立“昕社數理及優秀領袖獎學金”的捐款。在大合照
後，滿懷感恩的我們又宣告“升級”了！

54 位同學繼續參加晚上的大公宴，席間“High”爆全場，
與二、三十個在校的學弟學妹合唱校旗歌，引來各級社學長
們紛紛仿效，邀請他們合唱，歌聲此起彼落，好不熱鬧。我
們更夥同這班年青人在臺上為大會獻上一曲“友誼之光”和齊
聲高喊口號“123，321，培正培正又第一！”為同學日打上完
美的句號。

11 月16日－澳門培正一日遊：是日，一行 27位同學抵
達濠江，得到校長高錦輝的熱情款待，參觀了澳門培正中、
小學，大家都驚嘆於設施的先進與古舊﹣﹣先進的例如機器
人工作坊中的電子、機械設備；古舊的像建於1904 年的葡式
行政樓（原盧家花園大宅），和擁有不少古物珍藏的中華文化
館。更喜悅的是我們可以參與小學五、六年級的週會，與天
真可愛的同學們近距離接觸，并由社長王知健代表與會同學
送上為學校發展環保教育工作的捐獻。

這一切就在鬧哄哄中告一段落，與此同時，下一波的聚
會又在醞釀中...

作者：梁璟意 攝影：柏志海，何幹謙
昕社紅寶石禧香港慶典重温
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在認識五十一年後仍然有聯絡的同學名單上，我可以數
一數二。真的，只能想起兩人，其中一個就是譚月儀同學，所
以這次能夠與她一起參加三藩市同
學日的紅寶石禧慶典，覺得非常難
能可貴。

無論畢業後多少年，都覺得日
子過得太快，年齡數字太大，與心
境不成正比。眼看要跨過「耳順」的
門檻了，對紅寶石禧的態度，有些
同學是積極的，即使走遍天涯，也
把握每個機會共聚一堂。而我，說
得冠冕堂皇的話，是處之泰然，實
在的是：懶散。今年各地的昕社慶
典，我沒有協助籌備，亦早已決定
閉門家裏坐，靜靜地躲過這個紅色
里程碑，但無心插柳的參加了同學
日，渡過一個愉快的下午，那份意
外的喜悅，竟是更加珍貴。

非常感謝同學會安排簡單而隆

重的慶祝項目。帶回家的是一枚亮亮的紀念章，帶進心裏的
是一絲絲暖意。沒有參加聚會幾年了。喜見以前認識的學長

們別來無恙，亦與家兄及同席新認
識的朋友相談甚歡。言笑之間，重
溫了點滴兒舊事，如老夫子漫畫，
如南音唱片，如父親喜愛白蘭花。
更得到新知識，如「客途秋恨」的文
學價值，如白蘭花的拉丁文名字及
種植心得，如譚月儀的油畫是那麼
出眾。最後看到銀禧班一大羣同學
興高彩烈的在大合唱，勾起自己以
前參加昕社銀禧的雀躍，還萌生了
要加入一齊唱的衝動。

人不能總是緬懷過去，也不能
只有 計 劃 將 來。 即 使 我 選 擇 懶 散
地活在當下，那日能夠不經意的翻
開一兩頁個人歷史，是個愉快的點
綴。能夠與相識五十一年的小一真
同窗慶祝紅寶石禧，毫無疑問，是
一真的人生樂事也。

曹婉荷 （1975昕社）
人生樂事

曹婉荷、譚月儀
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穎社珊瑚禧回顧

《 回到 未 來》（Back to the Future）是 八十 年代 與 我 們
一起成長的電影，第二集於1989 年播影時，提到兩位男主角
在戲中由 1985 年 10 月21日用時光機超越穿梭三十年「回到
未 來」 2015 年 10 月21日去 拯 救 兒子。 當時 總 覺得 2015 年 
遙遠得很，可是時光飛逝，現在眨眼間便到了！猶記得三十
周年珍珠禧聚首一堂之際，熱切期待的珊瑚禧轉瞬間亦已經 
來臨。

自珍珠禧至今，有五年之久，已有很多變化，物是人非，
當中有同學離逝、結婚、移居海外、提早退休，也有同學做
了老爺奶奶、外父外母、爺爺嫲嫲、外公外婆，每個人都不
斷有著變數。非常明白同學為事業、前途、生活、家人，港台
中外幾邊走，大家聚少離多。而本社去屆委員會的成員，亦

因為各方面情況難以兼顧，藉著三十五周年珊瑚禧的來臨，
舉辦委員會選舉大會，並推舉田大中同學為社長，以及遴選
新一批委員。籌委會成員計有：副社長陳景華、江淑青、財
政陳筱明、文書龔啟玲、康樂歐永生、總務陸偉強同學；更
得到陳以恩、胡明儀同學為顧問，義務協助，群策群力下，各
項加冕活動終得以順利完成。

為了穎社卅五周年珊瑚禧的大日子，是次盛事我們安排
了多項精彩的慶祝活動，希望藉此能聯絡分散各地的同學，
彼 此 聚 舊 交 誼， 數 算恩 典。 其 中 包 括 招 聚了七十八位 穎 社 
同學回母校参加加冕 慶典 及 大公宴，同學亦趁 此 聚首時 機
寒喧問好、各自相認、互訴近況；緬懷讀書時的歡樂、回憶 
昔日在母校生活的各種點滴，洋溢著歡欣笑聲。這次聚會之

日本大阪城，有著我們穎社的旗幟，哈哈！
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中，又重遇一些「新面孔」，大公宴席間各人言談甚歡，意猶
未盡。

同學亦組團往蒲台島行山海鮮宴一日遊，這個島保留以
前的風 貌—原始（石多，草多，蚊多，風大雨大，哈哈！），
也是我們兒時曾經到過的地方。今次選擇這個島，不是它有
美麗的景色，不是有美味的海鮮，而是追尋回憶。還記得級
社旅行、班社旅行、自己組隊旅行，一大班熟悉的同學浩浩 
蕩 蕩 的 去 遊 玩， 傾 傾 講 講、 打 打 罵 罵， 這 個 情 境 又 再 次 
呈現在各人眼前，一同追回曾溜走的時光，尋回學生時代的
記憶！

接著組隊到日本大阪京都四天遊，雖然人數不多，但歡

樂氣氛不絕，不太熟悉的同學，經過這次旅遊的經歷，大家
再重新認識，非常高興，我們更在日本大阪城樹起穎社的旗
幟拍照留念，哈哈！

後得悉中學部昔日童軍山的位置，為落成的運動場地─
「穎社投擲場」，因有些設 施已殘 舊，需要維修，在穎社同

學的協助下籌得款項，更特別鳴謝郭志傑同學慷慨捐出十多
萬，以作修葺之用。

另外我社製作了一隻 USB 吊章，把穎社各同學的近況、
過去相聚的照片、銀禧加冕花絮的相片及中學畢業同學錄，
一併收錄於 USB 内，希望藉此能給同學一些 「回到過去」、

「感恩現在」、「笑談未來」的感覺。

社長代表穎社同學為母校捐獻，以表示一點心意！

蒲台島遊船河，過了一個悠閒的旅程，追
回曾溜走的時光，重拾學生時代的感覺！
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